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(Se abre la sesión a las diez horas). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muy buenos días. 

Señor secretario, ¿hay quorum para comenzar la 
sesión?  

El Secretario General: Existe quorum. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Existiendo quorum, se declara abierta la 
sesión y planteamos un minuto de silencio en homenaje 
a todas las víctimas del covid-19.  

(Todos los asistentes del Pleno se ponen en pie para 
guardar un minuto de silencio). 

*    *    *    * 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Permítanme comenzar con palabras de 
agradecimiento a todos los asistentes, tanto en esta 
tribuna como en el salón, así como a todos aquellos que 
están viendo este Pleno a través de Telemadrid 
―cadena a la que agradezco que esté 
retransmitiendo―, pero especialmente a los alcaldes de 
Madrid, a José María Álvarez del Manzano, a Alberto 
Ruiz-Gallardón y a Manuela Carmena, por 
acompañarnos hoy aquí en este Pleno extraordinario.  

Señor secretario.  

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
alcalde.  

Efectivamente, Pleno extraordinario del 
Ayuntamiento de Madrid 10/2020, previsto para hoy 
martes, 7 de julio de este año, a sus diez horas. Lugar 
de celebración el Salón de sesiones histórico, Plaza de 
la Villa número 5, primera planta de Madrid. 
Características de la sesión: parcialmente no presencial 
y a través de medios telemáticos. Herramienta 
utilizada: Microsoft Teams. 

Si le parece oportuno al señor alcalde, doy lectura 
al enunciado y a un breve resumen de las actuaciones.  

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: De acuerdo.  

El Secretario General: Muchas gracias.  

Punto Único.- Aprobación definitiva de los 
acuerdos y medidas propuestos por las Mesas 
Sectoriales: Social, de Economía, Empleo y 
Turismo; de Estrategia de la Ciudad y de Cultura 
y Deporte, creadas por acuerdo de la Mesa de 
Coordinación de Acuerdos, en su sesión 
constitutiva, celebrada el día 25 de mayo de 
2020, que los aprobaron inicialmente en 
sesiones celebradas los días 29 y 30 de junio, y 
elevadas a través de dicha Mesa, en virtud del 
acuerdo de aprobación provisional adoptado en 
sesión de 2 de julio de 2020. 

El Secretario General: Señalar lo siguiente, 
como preámbulo del acuerdo, cuya parte dispositiva 
después se leerá: 

Con fecha 25 de mayo de 2020 se constituyó, a 
propuesta del alcalde y de los portavoces de los cinco 
grupos municipales con representación en el 
Ayuntamiento de Madrid, la Mesa de Coordinación de 
Acuerdos, constando en el acta de dicha sesión las 
principales líneas de actividad: normas de 
funcionamiento, calendario, tanto de esta Mesa de 
Coordinación como de las cuatro Mesas Sectoriales 
creadas en este acto, Mesa Social, de Economía, 
Empleo y Turismo, de Estrategia de la Ciudad y de 
Cultura y Deporte. Se publicó este acuerdo en el Boletín 
Oficial del Ayuntamiento de Madrid número 8.649 de 
29 de junio de 2020.  

Se creó asimismo la figura del relator como 
moderador imparcial del desarrollo de los trabajos y de 
actuar como intermediario entre las Mesas Sectoriales 
y la de Coordinación, siendo nombrado el secretario 
general del Pleno del Ayuntamiento de Madrid, que en 
esa misma sesión aceptó el cargo.  

Importante destacar que los acuerdos de todas 
ellas, de todas las mesas, deberían ser adoptados por 
unanimidad de los cinco grupos políticos con 
representación en la actual Corporación municipal.  

Dos. Las Mesas Sectoriales, cumpliendo el 
acuerdo adoptado por la Mesa de Coordinación, se 
constituyeron a su vez el día 1 de junio de 2020, 
celebrando su primera sesión de trabajo el día 3 del 
mismo mes.  

En la primera de estas sesiones las mesas 
diseñaron de común acuerdo, y siempre por 
unanimidad, sus principales ejes de trabajo, y crearon, 
para su estudio y desarrollo, los once grupos de trabajo 
que deberían elaborar y presentar a cada mesa sus 
propuestas de acuerdo. Estos grupos de carácter mixto 
estaban compuestos por diez miembros, concejales y 
personal técnico de apoyo.  

Tres. Las Mesas Sectoriales, compuestas por un 
número de catorce concejales cada una, celebraron 
reuniones semanales en número total de 23 sesiones, 
en las que se presentaron informes sobre la evolución 
de los trabajos de sus respectivos grupos, los cuales 
celebraron 55 sesiones a las que asistieron 95 
comparecientes expertos en las distintas materias, 
siendo comunicados sus progresos semanalmente a la 
Mesa de Coordinación de Acuerdos y trasladándose las 
dudas o propuestas que aquellas plantearon, las cuales 
fueron resueltas mediante acuerdos o 
recomendaciones, inmediatamente puestos en 
conocimiento de los miembros de las mesas sectoriales. 
Esta Mesa de Coordinación se reunió seis veces y 
aprobó dieciséis acuerdos y/o recomendaciones.  

Cuatro. Como resultado de todo el proceso, en las 
reuniones finales de las Mesas Sectoriales celebradas 
los días 29 y 30 de junio de 2020, se adoptaron por 
estas, siempre por unanimidad, los correspondientes 
acuerdos de aprobación inicial de las propuestas 
elevadas por sus grupos de trabajo, en número de 532 
medidas, y se elevaron a la Mesa de Coordinación para 
la aprobación provisional de las mismas, y, en su caso, 
posterior elevación al Pleno corporativo para su 
definitiva ratificación.  
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En consecuencia, y de conformidad con lo 
anteriormente expuesto, los representantes de los 
cinco grupos municipales con representación en el 
Pleno elevan a este órgano, tras la firma solemne del 
oportuno protocolo, por acuerdo unánime, la siguiente 
propuesta de acuerdo:  

Primero, aprobar definitivamente los acuerdos y 
medidas propuestos por las Mesas Sectoriales: Social; 
de Economía, Empleo y Turismo; de Estrategia de la 
Ciudad y de Cultura y Deporte, creadas por la Mesa de 
Coordinación de Acuerdos en su sesión constitutiva 
celebrada el día 25 de mayo de 2020, y que se adjuntan 
como anexo, que los aprobaron inicialmente en 
sesiones celebradas los días 29 y 30 de junio, y 
elevadas a través de dicha mesa en virtud del acuerdo 
de aprobación provisional adoptado en sesión de 2 de 
julio de 2020.  

A estos efectos se tendrá en cuenta la cláusula 
general sobre el contexto jurídico presupuestario, 
presentada por la delegada del Área de Gobierno de 
Hacienda y Personal, en cumplimiento del acuerdo 
3MCA adoptado por la Mesa de Coordinación de 
Acuerdos en sesión celebrada el 12 de junio de 2020. 
El contenido de esta cláusula fue transaccionado por los 
grupos municipales, y aprobada por unanimidad de 
todos ellos.  

Segundo, publicar este acuerdo y el conjunto de 
medidas aprobadas en el Portal de Transparencia del 
Ayuntamiento de Madrid y, en su caso, en el Boletín 
Oficial de este Ayuntamiento.  

Tercero y último, facultar al alcalde presidente 
para, oído el secretario general, corregir los errores 
materiales, o de hecho, que pudieran detectarse, dando 
cuenta de lo actuado en ese caso a los portavoces de 
los cinco grupos municipales. 

Madrid 7 de julio de 2020.  

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Abrimos el turno de intervenciones, y, de 
conformidad con el formato diseñado por la Mesa de 
Coordinación de Acuerdos para esta especial sesión 
plenaria en la reunión que tuvo lugar el 19 de junio de 
2020, protagonizará el primer turno de intervenciones 
un representante de cada uno de los grupos 
municipales de la Oposición en la Mesa Sectorial según 
sorteo efectuado en la indicada sesión. El orden de 
intervención obedece a la creación de mesas 
sectoriales.  

En primer lugar tiene la palabra Javier Barbero 
Gutiérrez, del Grupo Municipal Más Madrid, en 
representación de la Mesa Social, por un tiempo 
máximo de cinco minutos.  

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Javier Barbero Gutiérrez: Muy buenos días.  

Señor alcalde, queridas compañeras y 
compañeros, vecinas y vecinos de nuestra querida 
ciudad de Madrid. Tengo el honor de representar a esas 
cuarenta y dos personas que, entre concejales y 
asesores, hemos participado en el desarrollo de la Mesa 
Social de estos pactos por la reconstrucción de nuestra 
querida ciudad.  

Y quiero empezar agradeciendo la actitud, la 
maravillosa actitud positiva y el enorme esfuerzo que 
todas y todos hemos desarrollado en la formulación de 
esas 169 medidas que han salido de esta Mesa Social.  

Había un objetivo común y es: cómo abordar las 
consecuencias tan trágicas de la pandemia. El propio 
Ayuntamiento había hecho un informe en el que nos 
había contado que un 38 % de nuestros hogares, un 
38 %, habían disminuido sus ingresos; que de cada 
diez hogares de rentas altas, uno había reducido los 
ingresos, pero es que esa proporción era de uno de 
cada dos de los hogares de rentas bajas. Un informe en 
el que se nos decía que el 14 % de los hogares 
necesitarán ayuda de nuestros servicios sociales más 
allá de las ayudas del desempleo, cuando el año 2019 
había sido exactamente la mitad, y que además incidía 
en que las más afectadas son las mujeres con 
responsabilidad familiar.  

Con esos datos, ¿qué podíamos hacer? Pues los 
grupos municipales decidimos no mirar hacia otro lado, 
por eso organizamos la mesa en cuatro grupos de 
trabajo: el primero, sobre servicios sociales básicos y 
emergencia social y alimentaria; el segundo, sobre 
políticas de vivienda; el tercero, con relación a 
colectivos vulnerables; y el cuarto, de emergencias y 
salud.  

Y lo primero que hicimos fue escuchar, porque 
proponer sin escuchar es sencillamente tirar de ideario 
pero no considerar las condiciones de realidad y la 
experiencia vital de nuestras vecinas. Y escuchamos a 
la Plataforma del Tercer Sector, al presidente de la 
Asociación Estatal de Directoras y Gerentes de Servicios 
Sociales, a párrocos y catedráticos, a personas del 
servicio doméstico activo Sedoac, a sindicalistas, a 
asociaciones de empresarios, a la coordinadora de 
barrios, a la FRAVM, a investigadores, a la Red Estatal 
de Familias Monoparentales, a la Asociación Madrileña 
de Salud Pública, en definitiva, a 38 comparecientes 
que han sido todos enormemente propositivos. No me 
voy a detener, no habría tiempo a detallar las medidas 
propuestas, se ha hablado del abordaje de la 
desescalada en un corto plazo muy importante a tener 
en cuenta, se ha hablado de qué hacer en caso de 
rebrotes epidémicos, de cómo montar el refuerzo de 
plantillas en Madrid Salud y en Servicios Sociales, o 
cómo trabajar con colectivos vulnerables muy 
definidos.  

Quiero decirles que no ha sido fácil, que ha habido 
consensos y disensos, pero nuestras miradas, aunque 
son legítimamente distintas, todos y todas, los 
concejales que han estado trabajando en esta mesa 
social han decidido que, porque se estaba hablando de 
necesidades primarias muy básicas que no podían 
soslayarse, había que afrontarlo y con un común 
denominador. Porque estábamos hablando de 
cuestiones tan básicas como la necesidad de comer y 
de combatir las colas del hambre, de evitar que a uno 
le desahucien al no poder pagar la mensualidad al 
quedarse sin trabajo en la pandemia, estábamos 
hablando de no agrandar aún más la brecha de género, 
de la necesidad de empadronarse para poder ejercer 
determinados derechos básicos, o también hablando de 
cómo afrontar ese duelo de más de 13.000 familias en 
nuestra ciudad para evitar que se pudiera llegar a 
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duelos patológicos trabajando de una manera 
preventiva.  

Y las necesidades primarias tan básicas exigen del 
establecimiento de prioridades, y los cinco grupos 
municipales que tenemos distintos modelos de ciudad, 
y me atrevo a decir que también distintos modelos de 
sociedad, hemos sido capaces de realizar unos pactos 
de mínimos que aunque no todos hayan sido recogidos, 
sí nos permiten conjuntamente comenzar a andar. Los 
máximos en la vida son ofertables pero los mínimos son 
exigibles, por ello estoy convencido de que esta 
Corporación, este Ayuntamiento de Madrid, con todos 
los concejales, con todas las concejalas, vamos a 
tomarnos, y muy en serio, estas medidas sociales y a 
priorizar su desarrollo con el mismo compromiso que 
hasta ahora hemos mostrado en el desarrollo de esta 
mesa social a la hora de elaborar estas medidas. 

El relator de Naciones Unidas que ayer mismo 
habló sobre cómo ha incidido el covid-19 en nuestra 
sociedad, él decía que el covid ha puesto encima de la 
mesa los grandes defectos en las políticas públicas para 
combatir la pobreza en España. Este relator, nada 
sospechoso de ningún tipo de sectarismo nos decía, 
cuando estuvo en febrero aquí antes del covid, nos 
decía que la palabra que más había escuchado es la de 
abandonados y también que en último término la 
pobreza acaba siendo una opción política. Pues bien, la 
ciudad de Madrid, nuestros conciudadanos han dado un 
ejemplo de cómo sostenerse y cómo sostener a los más 
vulnerables, y lo ha hecho en clave de valores tan 
centrales como la solidaridad y el respeto, y tenemos la 
obligación de estar a su altura. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señor Barbero. 

A continuación tiene la palabra Arancha Cabello 
López del Grupo Municipal VOX, en representación de 
la Mesa de Economía, Empleo y Turismo, por un tiempo 
máximo de cinco minutos. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Muchas 
gracias, señor alcalde. Concejales, señores alcaldes, 
alcaldesa, vecinos de Madrid. 

Cuando hace escasamente un mes iniciaron sus 
trabajos las cuatro mesas sectoriales, pocos podían 
imaginar el paso de gigante que ha supuesto alcanzar 
lo que ya denominamos como acuerdos de la Plaza de 
la Villa, paso de gigante por las 352 medidas acordadas 
por unanimidad por los cinco grupos municipales 
representados en el Ayuntamiento, pero sobre todo por 
ser la expresión de lo que la sociedad madrileña, y si se 
me permite la española, reclama de sus representantes 
políticos: dejar al lado cuestiones partidistas y buscar el 
acuerdo en lo esencial en beneficio de todos en 
situaciones de especial dificultad, como en la que 
vivimos en la actualidad, consecuencia del covid-19. 

Si miramos hacia atrás en este corto espacio de 
un mes, vemos el esfuerzo desarrollado por los cinco 
grupos municipales que han tenido que multiplicarse, 
rozando el divino don de la ubicuidad, aceptando la 
presencia física y virtual en dos reuniones simultáneas. 

El número de encuentros ha sido intenso, tanto es así 
que la Mesa Sectorial de Economía, Empleo y Turismo, 
de la que actúo como representante, hemos participado 
14 concejales y en sus tres grupos de trabajo un total 
de 31 personas entre concejales y asesores de los 
grupos municipales. Por otra parte, hemos contado con 
21 comparecientes que en intervenciones que, 
permítanme, eran cápsulas concentradas de 
conocimiento de veinte a treinta minutos, nos han 
proporcionado una visión diferente y más profunda. 
Parafraseando a un concejal participante en estos 
grupos: Yo también habría pagado por asistir a las 
mismas. Quiero destacar antes de entrar en materia de 
las propuestas acordadas, un elemento esencial en los 
acuerdos de esta mesa sectorial, la voluntad y la 
intensidad con la que todos hemos buscado la unidad. 

El Ayuntamiento no será igual después de este 
proceso porque las relaciones entre sus miembros son 
radicalmente distintas. Nuestras diferencias políticas 
son importantes, pero en el plano personal todos 
tenemos puntos de encuentro que antes  no teníamos. 
La distancia se ha acortado y ya echamos de menos el 
continuo pitido del WhatsApp con el debate virtual que 
seguía a las reuniones durante horas y horas.  

Entrando ya en el contenido de los acuerdos 
alcanzados en la Mesa Sectorial de Economía, Empleo 
y Turismo, indicar que estos se desarrollaron y 
propusieron en tres grupos de trabajo.  

El primero de ellos, Economía, Turismo, Industria 
y Comercio se desarrolló estableciendo cuatro ejes.  

El primero de ellos, en Comercio, conscientes de 
que es uno de los sectores más afectados por los 
efectos del covid-19, tanto por la caída en demanda 
como en la estructura atomizada del pequeño comercio 
en la ciudad, en especial del comercio de proximidad, 
menos preparado para las necesidades de cambio 
exigibles para adaptarse a una nueva era de comercio 
digitalizado y con nichos concretos de especialización y 
calidad, se proponen una serie de medidas de apoyo a 
mercados, mercadillos, comercio de proximidad y a la 
gran estructura mayorista del comercio alimentario 
madrileño, Mercamadrid, para la que se ha acordado la 
creación de una mesa que diseñe la estrategia de futuro 
con la ampliación del periodo de concesión más allá de 
2032 con el fin de favorecer la inversión y la creación 
de empleo. 

El segundo de los ejes de este grupo de trabajo 
de Economía se ha centrado en tres medidas: apoyo a 
autónomos y pymes, en especial a la vertiente 
financiera y el acceso a la contratación con el 
Ayuntamiento; la economía sostenible a la que se 
destinan 5 millones de euros para flotas y rehabilitación 
energética; y por último la atracción de inversiones para 
hacer de Madrid un polo de desarrollo tecnológico en 
transformación energética. 

El tercer y cuarto eje, Industria y Turismo, 
proponen el desarrollo de un plan industrial con apoyo 
entre otros a los sectores digitales del videojuego y la 
salud y la mejora de accesos a infraestructuras de 
polígonos industriales. En Turismo las medidas se 
dirigen fundamentalmente a potenciar la marca de 
Madrid.  
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El segundo de los grupos de trabajo, medidas de 
modernización, mejora y agilización de la 
Administración municipal, incluye una propuesta que 
creemos de gran importancia sobre la que pivotan la 
práctica totalidad de las propuestas del presente 
acuerdo municipal. Se trata de la solicitud al Gobierno 
de España de la flexibilización de medidas que permitan 
eximir al Ayuntamiento de Madrid de la obligación de 
destinar los 420 millones de euros del superávit a la 
amortización anticipada de deuda para destinarlos al 
conjunto de actuaciones que palíen, en la medida de lo 
posible, los perjuicios causados por covid-19, todo ello 
en el marco de la solicitud formulada por la Federación 
Española de Municipios y Provincias en su documento: 
Pilares locales para la reactivación económica y social 
de la Administración local. Este grupo de trabajo ha 
abordado en cinco ejes un conjunto de 17 propuestas 
que suponen un compromiso para dotar al 
Ayuntamiento de Madrid de una administración 
moderna, en la que la experiencia del teletrabajo, que 
forzosamente hemos vivido estos meses, puede 
considerarse un éxito, tanto es así que podemos decir 
que ha venido para quedarse, si bien requiere reglarse 
y dotarse de medios digitales, habiéndose alcanzado el 
compromiso de tener para el mes de septiembre un 
borrador de regulación. 

El segundo eje, digitalización del Ayuntamiento, 
propone alcanzar en el actual mandato la digitalización 
de la totalidad de procedimientos internos y externos 
con la creación de la figura del delegado digital. 

El tercero de los ejes, agilización y modernización 
de los procesos y procedimientos administrativos, 
afronta en primer lugar los planes de choque 
temporales con incentivos a los empleados municipales 
que permitan desatascar las situaciones de diversos 
procedimientos municipales; destaca por su urgencia 
las autorizaciones de terrazas. Asimismo se han 
acordado propuestas para racionalizar autorizaciones, 
impulsar los trámites telemáticos y la integración de 
procesos analógicos en formato digital, la mejora de la 
liquidez de los proveedores municipales, la introducción 
de cláusulas ambientales y la incorporación de pymes y 
autónomos a la contratación pública. 

En este eje, por último, destaca el acuerdo para 
la colaboración con los centros generadores de 
conocimiento para la mejora de los servicios de la 
ciudad, colocando a Madrid en la vanguardia del 
conocimiento. 

El cuarto eje, recursos humanos, propone la 
incorporación de la tecnología en la gestión y selección 
de los recursos humanos municipales. 

Y el quinto eje, datos abiertos, propone alcanzar 
un total de transparencia en la información que dispone 
y que genera el Ayuntamiento, puesta al servicio del 
conjunto de la sociedad. 

El tercer grupo de trabajo, empleo, innovación y 
emprendimiento, desarrolla sus propuestas en tres 
ejes: empleo, innovación y emprendimiento. El primero 
de ellos fija como gran objetivo la salvaguarda del 
empleo mediante el reciclaje y la articula como un 
instrumento de la Agencia para el Empleo, que 
requerirá de un cambio estatutario para incluir a 
autónomos junto a las pymes, trabajando la formación 

a la demanda de las empresas y no a la oferta como 
hasta ahora, incorporando funciones de gestión, 
marketing, digitalización, abriendo su espectro hacia la 
promoción económica. 

En innovación se fomentará la colaboración 
público-privada, se impulsará los eventos tecnológicos, 
el networking y se impulsará la participación madrileña 
en convocatorias internacionales de innovación, fijando 
el objetivo de hacer de Madrid la capital europea de la 
innovación 2021. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Señora Cabello, debe ir concluyendo. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Sí, ya voy a 
acabar, muchas gracias. 

En el eje emprendimiento hay tres propuestas de 
singular importancia: potenciar la colaboración público-
privada para acelerar los proyectos madrileños, 
impulsar la marca de Madrid Emprende y fomentar y 
mantener el talento emprendedor captando el talento 
joven y facilitando su desarrollo. 

Ya acabo. Hasta aquí las propuestas desarrolladas 
por esta mesa y sus grupos de trabajo, que están 
incorporados al acuerdo que aprobaremos, pero hay 
algo mucho más importante, que ha sido el talante y el 
esfuerzo en la negociación que se ha realizado y que 
nos permitirá, estoy segura, que las propuestas se 
conviertan en realidades en el corto y medio plazo, pero 
más aún estamos todos comprometidos de tal manera 
con Madrid y los madrileños, que este momento no es 
más que el final de la primera etapa y larga y fructífera 
carrera por nuestra ciudad. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señora Cabello. 

A continuación tiene la palabra doña María de las 
Mercedes González Fernández, del Grupo Municipal 
Socialista de Madrid, en representación de la Mesa de 
Estrategia de la Ciudad, por un tiempo máximo de cinco 
minutos. 

La Portavoz adjunta primera del Grupo Municipal 
Socialista de Madrid, doña María de las Mercedes 
González Fernández: Muchas gracias, don José Luis 
Martínez-Almeida. 

Si nos llegan a decir hace cuatro meses que hoy 
estaríamos en este emplazamiento histórico 
presentando un acuerdo de todos los grupos sobre una 
estrategia de ciudad que reconecte Madrid tras el paso 
de una pandemia mundial, a todos nos hubiera 
parecido imposible. En poco más de cien días todo ha 
cambiado; ha cambiado la forma en la que trabajamos, 
en la que se educan nuestros hijos, nuestro consumo 
de la cultura, nuestro disfrute del ocio, nuestros 
desplazamientos ya no son los mismos y ni siquiera 
nuestras relaciones con los demás son iguales. Así 
seguiremos durante un tiempo indefinido, al menos 
hasta que haya un tratamiento eficaz o consigamos una 
vacuna. 
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La covid nos enfrentó a una situación que jamás 
las ciudades habían experimentado: parar de manera 
intencionada. El mundo urbano fue silenciado para 
proteger la salud, lo que evidenció las debilidades y los 
inconvenientes de la vida urbana. Así descubrimos que 
como ciudad somos muy vulnerables, pero que como 
colectivo, como sociedad tenemos una fortaleza que ni 
siquiera imaginábamos; una fortaleza que nos ha 
impulsado a todos los grupos a acercar posiciones en 
muchos acuerdos que hasta hoy eran impensables y a 
introducir temas en la agenda urbana que nunca 
habíamos tratado, y sin voluntad de paso, esta vez para 
quedarse. 

Todos fuimos conscientes cuando dio comienzo 
nuestro trabajo en la Mesa de Estrategia de Ciudad que 
cualquier estrategia de ciudad poscovid debía de tener 
en cuenta la convivencia con el virus, y todos supimos 
que en ese nuevo diseño de ciudad la proximidad era la 
clave para hacer una convivencia entre la conciliación 
de la vida urbana con la distancia de seguridad que es 
necesaria, el retorno de la vida económica y social que 
permita una vida urbana lo más cercana a la 
normalidad posible.  

Así, este acuerdo es una apuesta por la ciudad de 
proximidad, lo cual significa repensar la vida en la 
ciudad próxima. Siendo conscientes de que Madrid es 
una ciudad de distancias inmensas, cuyo diseño genera 
movimientos pendulares diariamente absolutamente 
masivos desde nuestros lugares de residencia hasta 
nuestros lugares de trabajo o hasta nuestros lugares de 
ocio, pero seguros de que había que cambiarlo y que 
era indispensable para ello volver la mirada a los 
barrios, hemos pensado en reorganizar la ciudad a una 
escala centrada en las personas, recuperar el espacio 
público de manera que podamos utilizarlo de forma 
segura y hacer una apuesta definitiva por la movilidad 
peatonal y ciclista. 

Esta no es solo una propuesta de los grupos 
municipales que estamos aquí sentados; prácticamente 
todos los comparecientes, entre expertos y sociedad 
civil, han coincidido en la necesidad urgente de 
reorganizar Madrid como una gran ciudad formada por 
pequeñas ciudades. Por ello necesitamos un diseño 
policéntrico, que nos permita tener acceso a pie o en 
bici a las principales funciones urbanas. Nuestro 
acuerdo se podría resumir en la ciudad a quince 
minutos, un concepto sencillo que se está aplicando en 
otras capitales europeas y que, como decía uno de 
nuestros comparecientes, no rompe nada pero lo 
cambia todo. 

Con ello reduciremos el riesgo de contagio frente 
a esta y otras pandemias y mejoraremos la calidad de 
vida de los madrileños y madrileñas porque ganaremos 
tiempo. El modo de vida que Madrid impone nos roba 
tiempo y tenemos que recuperarlo. Para ello es 
fundamental la ciudad policéntrica que proponemos, así 
como que cada metro cuadrado existente se utilice más 
y de forma más eficiente, exprimiendo la inversión que 
han hecho a lo largo de todos estos años en 
equipamientos y zonas verdes las personas que nos 
han precedido, pasando de una sola actividad a muchos 
usos. Así, los parques no tienen por qué ser solo 
parques sino que pueden convertirse en aulas, en 
espacios de teletrabajo al aire libre, en pequeñas ágoras 
con wifi. Los solares o locales en desuso pueden volver 

a la vida, convirtiéndose en microplataformas logísticas 
que den el impulso definitivo que durante esta 
pandemia ha tenido el comercio de proximidad a través 
del comercio electrónico o del envío a domicilio; y los 
patios de los colegios ya no tienen por qué estar 
cerrados, tienen que ser zonas abiertas para todos y 
todas los fines de semana. 

A la par, tenemos que devolver al espacio público 
su poder, que es convertirnos en ciudadanos y 
ciudadanas porque el espacio público no es solo el lugar 
por donde nos desplazamos diariamente, es el lugar 
principal por el que transcurre la vida. 
Desgraciadamente lo hemos aprendido de la peor 
manera posible, cuando nos hemos visto privados de 
él, pero al fin, al final todos, de una manera u otra, 
hemos entendido que durante el confinamiento hay un 
valor en el espacio público, en la cercanía y en la 
naturaleza.  

Ahora miramos Madrid con otros ojos y debemos 
aprovechar esta situación inédita para hacer el cambio 
de paradigma que nuestra ciudad precisa, está a 
nuestro alcance. Con este acuerdo hemos tenido el 
valor de darle el impulso político que Madrid necesitaba, 
con una idea muy sencilla: humanizar Madrid, hacerla 
manejable y vivible para las personas, más verde, más 
limpia, más conectada. No es un deseo; por desgracia, 
ninguno de los grupos que estamos aquí representados 
hemos definido la ciudad que soñábamos, sino que 
hemos trabajado en la ciudad que necesitamos, siendo 
conscientes de que nos lo jugábamos todo, porque 
estamos hablando de sobrevivir, no solo de sobrevivir 
en el sentido sanitario sino de sobrevivir como 
comunidad. 

Las ciudades pueden fracasar, pero tienen que 
reinventarse, y este acuerdo es eso, es un rediseño de 
la movilidad, un rediseño del medio ambiente y un 
rediseño de la vida urbana, todo ello sin comprometer 
la lucha contra la contaminación y el cambio climático 
porque la covid no puede ocultar que la prioridad en la 
vida urbana es que todos disfrutemos de la mayor 
calidad de aire posible. 

Este pacto plantea medidas que de verdad 
puedan ayudar a Madrid para responder a las 
necesidades que ha generado la crisis del coronavirus. 
Por ello estoy convencida de que ninguno de los que 
hemos trabajado en este acuerdo, cada uno desde 
nuestra posición, permitiremos que este pacto sea un 
papel en un cajón. Hemos tenido una ocasión histórica 
para rediseñar esta ciudad, esperamos haber estado a 
la altura del ejemplo que nos han dado cada día los 
madrileños y las madrileñas. Ojalá el acuerdo histórico 
al que hoy llegamos en este Pleno ponga un poco de luz 
en este Madrid que tanto amamos, y transmita una 
idea clara: estamos juntos en esto. Esta ciudad se ha 
levantado en muchas ocasiones y hoy vuelve a hacerlo. 

Muchas gracias y enhorabuena. 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señora González. 

A continuación tiene la palabra doña Pilar Perea 
Moreno, del Grupo Municipal Más Madrid, en 
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representación de la Mesa de Cultura y Deporte, por un 
tiempo máximo de cinco minutos. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Pilar Perea Moreno: Muchas gracias. 

Buenos días a todos y todas. 

Durante el confinamiento hemos buscado 
consuelo en el arte y en la cultura, mientras, 
lamentablemente, casi todo el entramado material que 
las hacía posibles se desvanecía. Fueron días oscuros 
en nuestras casas, en los que, sin embargo, 
empezamos a buscar soluciones, entendiendo más que 
nunca la responsabilidad que tenemos de ser un 
servicio público. Porque empezamos todos a buscar 
soluciones es por lo que estamos hoy aquí.  

Pido disculpas si en el resumen que voy a hacer 
me dejo fuera alguna cosa, es difícil resumir en solo 
cinco minutos el trabajo ímprobo que hemos realizado 
en solamente un mes.  

En el grupo de trabajo de cultura hemos aprobado 
dieciocho acuerdos que van dirigidos, por un lado, al 
apoyo al tejido creativo y a las industrias culturales de 
Madrid, empezando por la cesión de espacios 
municipales y material técnico de manera gratuita; por 
un lado, los 89 centros culturales de los distritos que se 
ponen a disposición de las compañías escénicas para 
ensayos en aquellas horas y espacios disponibles. 
También se estudiará, a través de una mesa de trabajo 
que seguiremos trabajando con todos los grupos 
políticos, la cesión de uso de espacios del Área de 
Cultura y de Madrid Destino para otros proyectos 
culturales. Se actualizará el catálogo de material técnico 
y escénico del Programa CRAS! para ceder este 
material gratuitamente a las entidades culturales. 

Hemos aprobado otras medidas que vienen a 
respaldar a las distintas disciplinas del sector cultural. 
Medidas para el sector editorial y las librerías, 
recuperando el Día del Libro, el 23 de julio, 
promocionando la cuesta de Moyano, apoyando la 
celebración de las distintas ferias del libro de nuestra 
ciudad, con exención de las tasas municipales y con la 
creación de un bono libro para familias en situación 
vulnerable. Importante también el apoyo a los tablaos 
flamencos con una bajada del IBI, declaración 
institucional y campaña promocional para el turismo. Al 
sector de la moda también, al que se cederán espacios 
municipales para muestra de sus colecciones. También 
al circo, facilitando la instalación de circos itinerantes. Y 
a los artistas plásticos, con adquisición de obra de arte 
para apoyar a la creación contemporánea.  

No nos hemos olvidado del derecho de acceso a 
la cultura como otro de los ejes, promoviendo una serie 
de medidas para la actividad cultural en todos los 
distritos. Y que el espacio público sea una herramienta 
más de reactivación de la vida cultural incrementando 
el presupuesto en el Programa 21 Distritos, con un ciclo 
de conciertos de la Banda Sinfónica Municipal en los 21 
distritos y promoviendo la participación vecinal en la 
práctica artística con el Programa Compartiendo Muros.  

Y, por último, apostar por las tecnologías digitales 
al servicio de la cultura madrileña, con retransmisiones 
en streaming y grabaciones de calidad de piezas 
escénicas y musicales apoyando también al sector 

audiovisual y generando cultura de calidad on-line ante 
futuros rebrotes, si es que los hubiera. Se ampliará 
también el Proyecto Municipal Biblioteca Digital, 
Memoria de Madrid, con fondos que rememoren los 
hechos e implicaciones que la pandemia ha tenido para 
Madrid. 

En el grupo de trabajo de deportes, claramente, 
sabemos que la actividad física se ha visto muy 
perjudicada en estos meses, las entidades deportivas 
de la ciudad de Madrid van a tardar mucho tiempo en 
volver a la normalidad y por eso es necesario darles el 
máximo apoyo. El grupo de deportes ha trabajado con 
el máximo compromiso para alcanzar los diez acuerdos 
que presentamos hoy. Dos de estos acuerdos van a 
servir para la reapertura de las instalaciones deportivas 
en condiciones de seguridad, con la creación de un 
mecanismo para la correcta aplicación de los protocolos 
de seguridad, higiene y gestión deportiva en los 21 
distritos y el refuerzo de las medidas de prevención y 
seguridad sanitaria en los centros deportivos y piscinas 
de verano.  

Otros dos acuerdos están relacionados con el 
fomento de la actividad física, con una campaña de 
comunicación bajo el lema «Madrid recupera el paso», 
que promocionará las actividades deportivas al aire libre 
en los centros deportivos municipales y en espacios 
públicos. Otro aspecto muy importante que recogen 
estos acuerdos es el del apoyo para la práctica 
deportiva para la población más vulnerable, con la 
eliminación del trámite de servicios sociales para la 
exención de la tarifa deportiva. Dos de los acuerdos 
están dirigidos al apoyo al deporte de base con la 
creación de una cláusula de fomento al deporte de base 
para los contratos o convenios de grandes eventos 
deportivos, así como la realización de un estudio sobre 
las necesidades de instalaciones deportivas básicas en 
los distritos. Y, por último, se ha acordado la creación 
de un comité de atracción y promoción de grandes 
eventos deportivos de la ciudad de Madrid como 
herramienta para revitalizar e impulsar el deporte, la 
economía y el posicionamiento de Madrid como capital 
del deporte.  

Ha supuesto un esfuerzo muy importante para 
todos los grupos políticos trabajar tan intensamente 
este mes y en estos acuerdos, pero, sin duda, creemos 
que la gente de nuestra ciudad, me estoy 
emocionando,… 

(Aplausos). 

…merece esto y mucho más.  

Gracias. 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señora Perea, su 
emoción creo que es la de todos nosotros en estos 
momentos. 

Abrimos a continuación el turno de intervenciones 
de los portavoces de los grupos municipales y 
comenzamos por don Francisco Javier Ortega Smith, 
portavoz del Grupo Municipal de VOX, por un tiempo 
máximo de diez minutos. 
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El Portavoz del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina:
Excelentísimo señor alcalde, señores alcaldes de la 
ciudad de Madrid, ilustrísimo señor secretario general y 
relator de estos acuerdos, señora interventora general, 
ilustrísimos concejales de todos los grupos políticos, 
funcionarios, todos, del Ayuntamiento de Madrid, 
representantes de los servicios esenciales municipales, 
señores cronistas de la Villa, queridos madrileños todos, 
muy buenos días y muchas gracias por formar parte de 
este hito histórico en el Ayuntamiento de la capital de 
España y, como relataré a continuación, creo que 
también un hito histórico en la política española. 

Quisiera comenzar como hemos comenzado 
tantas veces en estos meses, teniendo un sentido 
homenaje de recuerdo a todos aquellos miles de 
madrileños que murieron como consecuencia de esta 
terrible epidemia y mandarles desde aquí, desde este 
viejo salón de plenos, nuestro más cálido, afectuoso y 
cercano abrazo a todos sus familiares y amigos. No los 
olvidaremos porque precisamente la razón de estos 
acuerdos viene motivada porque tenemos que haberle 
sacado alguna cuestión, alguna razón, alguna 
justificación positiva a tanto dolor y a tanta tragedia, y 
por eso es de justicia comenzar con los 
agradecimientos. Y como no nos duelen prendas, sea 
quien sea, del color que sea, quien forme parte del 
Equipo de Gobierno, mi primer agradecimiento, nuestro 
primer agradecimiento, es al Equipo de Gobierno, 
porque han demostrado una generosidad, una altura 
de miras, dándonos la oportunidad al resto de grupos 
políticos para poder participar, para poder aportar 
nuestras iniciativas en un clima absolutamente de 
confianza, de cordialidad y de respeto. Así que primero 
el agradecimiento al Equipo de Gobierno por darnos 
esta oportunidad, pero gracias también a todos los 
grupos políticos. Sabemos que entre nosotros hay 
importantes diferencias políticas, no las hemos ocultado 
nunca, es más, sabíamos de entrada que era imposible 
llegar a un acuerdo en todos los temas, pero éramos 
conscientes de que si trabajábamos duro, si éramos 
capaces de hacerlo con generosidad, renunciando a 
aquellas cuestiones que de entrada sabíamos que no 
iban a alcanzar un acuerdo, íbamos a lograr al menos 
muchos acuerdos en muchos temas importantes.  

Pero no podemos olvidarnos de dar las gracias a 
quienes han facilitado que esos acuerdos tuvieran un 
camino, un vehículo, que nos llevara a buen puerto y 
ahí ha trabajado la Secretaría General y todos los 
funcionarios, asistentes y técnicos de los grupos 
municipales y del Ayuntamiento, sin ellos seguro que 
no habríamos llegado hasta aquí. Pero, ¿a quién hay 
que agradecerle especialmente el haber logrado estos 
acuerdos? Yo creo que coincidiremos todos en que es al 
pueblo de Madrid, que una vez más en la historia ha 
demostrado estar a la altura de las circunstancias. Un 
pueblo de Madrid que ha soportado un durísimo 
confinamiento, que ha tenido que cerrar sus negocios, 
sus trabajos, que le ha cambiado su vida personal y 
familiar, que ha aceptado con resignación una situación 
no querida, una situación no prevista, una situación 
durísima. Y porque al pueblo de Madrid le debemos 
agradecer cómo ha respondido ante una situación de 
emergencia, nosotros, la Corporación municipal, 
teníamos que estar a su altura. 

Estos acuerdos se logran porque hemos tenido el 
ejemplo de la inmensa mayoría de los españoles, de la 
inmensa mayoría de los madrileños, es lo que nos ha 
obligado, si queréis moralmente, que no legalmente 
pero sí moralmente, políticamente, a alcanzar estos 
acuerdos. Se lo debíamos, después de su respuesta 
tenía que llegar nuestra respuesta. Porque estos son 
unos acuerdos históricos, sí, son excepcionales y si 
alguien lo duda, que sea capaz de relatar cuándo se han 
logrado en un ayuntamiento de la capital de España o 
en cualquier otra capital 352 medidas que acaban de 
ser relatadas en su resumen nada menos que por 
unanimidad y nada menos que con proyección más allá 
incluso del mandato en el que nos encontramos. Esto si 
no es excepcional es porque realmente en la política nos 
estábamos equivocando de cómo había que hacer las 
cosas. Ante situaciones excepcionales, respuestas 
excepcionales. 

Pero yo quisiera a todos ustedes, para no 
alargarme demasiado, centrar mi intervención en lo 
que creo que se ha demostrado, lo que hemos logrado 
demostrar entre todos, algo que algunos desde que 
decidimos hace muy poquitos años —tan solo cinco o 
seis años— hacer el salto a la política veníamos 
defendiendo como la esencia de la política, y lo vamos 
a seguir haciendo en todas las instituciones. Y 
verdaderamente el haber tenido la oportunidad de 
participar aquí en el Ayuntamiento de Madrid en esta 
negociación y en estos resultados de acuerdo nos 
satisface por los acuerdos en sí, pero ya digo también 
por lo que han demostrado. Han demostrado, en 
primer lugar, que los políticos venimos a servir a los 
españoles, a servir a los madrileños, no venimos a 
servirnos de ellos; una primera regla que a veces se ha 
olvidado con demasiada frecuencia.  

Segunda regla casi tan importante como la 
anterior, a la política se viene a solucionarle problemas 
a nuestros ciudadanos, a nuestros vecinos, a nuestros 
compatriotas, se viene a solucionarle problemas, no a 
crearle más problemas añadidos a los que ya tiene.  

Y junto con esas dos reglas, la del servicio público 
y la de ser útiles en la respuesta y en la resolución de 
problemas, una tercera, que es aquella que nos dice 
que habremos de anteponer siempre el interés general 
al interés personal o particular de nuestros partidos, y 
creo que eso se ha demostrado que es posible. Cuando 
digan los teóricos de la política que la política es el 
permanente enfrentamiento, la lucha, porque si no hay 
lucha y no hay enfrentamiento, si no hay permanente 
disensión, parece que no hemos justificado nuestros 
sueldos y nuestros escaños, se están equivocando; esa 
debe ser la excepción. La regla general tiene que ser 
acercar posiciones, lograr acuerdos y eso se ha 
demostrado nada menos que en la capital del reino de 
España. 

Voy terminando. No quiero tampoco dejar de 
subrayar lo que ha significado esto de cara al exterior. 
El secretario general nos relataba los muchísimos 
secretarios de otros ayuntamientos que se han dirigido 
a esta Corporación con sana envidia, nos han visto 
como un espejo de lo que habría que hacer, nos han 
visto realmente como un ejemplo de lo que se puede 
hacer, porque hemos demostrado que hay una nueva 
forma de hacer política, algunos hablan de la nueva 
normalidad, yo preferiría hablar de una nueva forma de 
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hacer política, aquella en la que todos los que servimos 
en esta dignísima actividad de la política lo hacemos, 
como he dicho antes, como servicio a los demás y 
somos capaces de demostrar que podemos serles útiles 
desde los distintos puestos institucionales.  

Me gustaría creer que estos acuerdos van a ser de 
alguna manera el inicio en otros muchos 
ayuntamientos, en otras muchas instituciones de una 
nueva forma de hacer política, aquella en la que sin 
renunciar a nuestras legítimas diferencias políticas e 
ideológicas, cuando está en juego el interés general, 
cuando estamos hablando de las cosas de comer, 
cuando estamos hablando de las cosas fundamentales, 
prevalece siempre el interés de los españoles, en este 
caso, el interés de los madrileños y, por tanto, una vez 
más desde este histórico Salón de Plenos ¡viva Madrid 
y viva España! 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señor Ortega Smith.

A continuación, tiene la palabra don Pepu 
Hernández, portavoz del Grupo Municipal Socialista, por 
un tiempo máximo de diez minutos. 

El Portavoz del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don José Vicente Hernández Fernández: 
Muchas gracias, señor alcalde. Buenos días a todas y a 
todos, exalcaldes, exalcaldesa, presidente de la 
Federación Madrileña de Municipios, presidente de la 
Federación Regional de Asociaciones de Vecinos, 
representantes de UGT y de Comisiones Obreras, 
presidente de la CEIM, invitadas e invitados a este acto, 
y a quienes estéis siguiendo este Pleno desde vuestras 
casas.  

Quiero que mis primeras palabras sean de 
recuerdo y de reconocimiento a las víctimas de la 
epidemia, a sus familiares y amigos, también a quienes 
estuvieron en primera fila combatiendo el virus y a 
quienes nos ayudaron a sobrellevar los aciagos 
momentos que hemos vivido.  

Concejalas y concejales, hoy nos reunimos en 
este Pleno extraordinario para aprobar un acuerdo al 
que alguien ha denominado «Acuerdo de la plaza de la 
Villa». Pero antes de decir unas palabras sobre su 
contenido, permítame que diga algo del recorrido que 
hemos hecho hasta llegar aquí.  

Tengo que empezar por aquel 10 de marzo 
cuando convocados por el alcalde, acordamos que la 
junta de portavoces se constituyera en un comité de 
crisis, comité que inmediatamente se convirtió en un 
órgano donde trasladar preguntas y debatir todo tipo 
de iniciativas para hacer frente a la situación. En mi 
opinión, en ese comité empezó a fraguarse este 
acuerdo, ya que muchas de las propuestas aquí 
recogidas se anunciaron e incluso se empezaron a 
aplicar en esos días.  

También debo referirme al 17 de abril, a ese Pleno 
extraordinario de control donde saltaron algunas 
chispas entre el alcalde y quien les habla, porque sin 
dejar en ningún momento de prestar nuestra 
colaboración y mostrar nuestra lealtad, entendíamos 
que esos compromisos no deberían impedir la crítica 

sincera de lo que considerábamos que podían ser 
errores.  

En este Pleno, y bajo la premisa de trabajar para 
no dejar a nadie atrás, planteé lo siguiente: que 
debíamos estar a la altura del ejemplo que los 
madrileños nos estaban dando; que la mejor noticia 
que podíamos darles era que sus representantes 
políticos habían sido capaces de superar sus diferencias 
y diseñar juntos la reactivación de nuestra ciudad; que 
necesitábamos estar unidos, que la unidad sería la 
mejor garantía para propiciar ese diálogo; que 
debíamos crear un equipo integrado por los grupos 
municipales y profesionales del máximo nivel que 
trabajara en la elaboración de un plan de reactivación; 
y por último, que teníamos que hacer de esta crisis una 
oportunidad para intentar de una vez por todas levantar 
un nuevo Madrid más igualitario, más equilibrado social 
y territorialmente, más solidario y más sostenible.  

Llegar a acuerdos era un clamor social hasta el 
punto de que el anuncio del 25 de mayo de inicio de los 
debates, junto con aquella foto del alcalde con los 
portavoces municipales, se interpretó en muchos 
medios como que ya se habían alcanzado. Desde ese 
día, el Ayuntamiento de Madrid se ha venido 
presentando como el ejemplo y la esperanza de que un 
acuerdo de estas características es posible en todos los 
ámbitos de la vida política española. No creo 
equivocarme si digo que ese clamor junto con la 
voluntad de todos ha sido un elemento trascendental 
para vencer las diferencias y resolver los problemas 
puntuales que han surgido. Porque problemas los ha 
habido, unas veces provocados por filtraciones 
interesadas y otras por un exceso de protagonismo no 
aceptable en una negociación tan amplia y compleja.  

Hemos llegado hasta aquí gracias a ese empuje 
social, por supuesto, pero también gracias al trabajo y 
al compromiso de mucha gente, por eso quiero dar las 
gracias a todas las personas que han participado en 
esta tarea, al personal de los demás grupos municipales 
que han dedicado horas y horas a preparar propuestas 
y a debatirlas; a los profesionales, expertos, asesores, 
especialistas, a los que hemos llamado para que nos 
ilustraran y nos asesoraran; a las empleadas y 
empleados de la Secretaría del Pleno sin cuyo trabajo y 
dedicación esto no hubiera sido posible, y 
especialmente al relator por su paciencia y buen hacer. 
Y felicitar, por supuesto, a mis compañeras y 
compañeros del Grupo Socialista, a concejales, técnicos 
y administrativos; gracias por vuestro trabajo y vuestro 
compromiso y gracias por vuestra confianza.  

Pero si a alguien hay que dar las gracias es a 
quienes son los protagonistas y destinatarios de este 
acuerdo, a las madrileñas y a los madrileños, es para 
ellas y ellos porque es la respuesta al compromiso 
adquirido con esa ciudadanía ejemplar y especialmente 
con quienes más han sufrido las consecuencias de la 
pandemia y de la crisis en cualquiera de sus formas. 
Desde hoy este acuerdo es de ellas y de ellos, por eso 
ni debe demorarse su aplicación ni debe incumplirse. Es 
un acuerdo extenso, nada menos que 352 medidas, 
propuestas y recomendaciones sobre prácticamente 
todas las competencias municipales; en mi opinión, 
excede las expectativas iniciales porque alcanzar la 
unanimidad de los cinco grupos tan heterogéneos en 
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todo, suponía un obstáculo difícil de superar. 
Afortunadamente, no ha sido así, sino que el ánimo de 
alcanzar esa unanimidad ha primado sobre otros 
intereses, incluso hasta el último momento cuando 
apareció esa cláusula general.  

El Grupo Socialista se siente reconocido en este 
texto y lo valora positivamente. No obstante, la mayoría 
de las 286 propuestas que hemos presentado se 
encuentran recogidas en el mismo; desde luego que no 
están todas y lamentamos que algunas quedaran fuera, 
porque entendemos que podían contribuir al objetivo 
de acelerar la recuperación, además de aportar 
soluciones a los nuevos y a los viejos problemas de esta 
ciudad. Seguro que esto mismo lo podrían decir los 
demás grupos, pero en aras de la sinceridad me tengo 
que referir, por ejemplo, a que no se hayan recogido 
medidas suficientes para la reducción, disuasión o 
pacificación del tráfico, cuando es el responsable de 
entre el 50 y el 60 % de la contaminación. Ya sabíamos 
que la contaminación está relacionada con la 
mortalidad y que provoca múltiples patologías 
asociadas, pero hoy sabemos además que incide de 
forma sustancial en la gravedad y letalidad de la covid-
19. 

Al igual que no se menciona expresamente la 
violencia de genero cuando hay un pacto de Estado 
sobre esta materia. Es cierto que hay medidas contra la 
discriminación de la mujer, pero ese veto supone un 
claro retroceso.  

Tampoco se recogió la creación en Madrid Salud 
de un departamento especializado en geriatría y en 
gerontología para prestar su apoyo y asesoramiento en 
las residencias de mayores y que se rechazaron en las 
mesas sociales en los distritos cuando la red asistencial 
de las entidades vecinales, que ha ayudado a miles de 
personas, ya tiene problemas para continuar. 

También que no se aceptara incluir propuestas 
para el reequilibrio territorial de la ciudad cuando este 
reto es mucho más amplio que lo contemplado en el 
plan Sures. 

Son cinco ejemplos de lo que hubiéramos 
deseado, un acuerdo más ambicioso porque esta era 
una oportunidad para hacer una ciudad más resiliente, 
equilibrada, pese a que, repito, nuestra valoración es de 
satisfacción. Nos parece acertado en ese sentido que se 
hayan incluido una gran batería de medidas de 
emergencia social y alimentaria que no pueden 
esperar, junto a otras destinadas a colectivos 
vulnerables y el refuerzo de los servicios sociales como 
es un nuevo modelo de gestión. También, mejoras en 
los servicios de salud, de seguridad y de emergencias, 
que en estos meses han demostrado ser 
imprescindibles.  

Completan estas propuestas sociales otras de 
carácter más estructural como son las relativas al grave 
problema de la vivienda, entre las que destaca el 
ambicioso objetivo de levantar un parque público de 
viviendas en alquiler similar al existente en otras 
capitales europeas.  

Para ayudar a superar la crisis económica son la 
treintena larga de propuestas en materia de comercio, 
industria y turismo, innovación y empleo, completadas 

por otras que impulsarán la modernización de la 
Administración municipal. No es necesario describir los 
efectos de la crisis entre las pymes y los trabajadores 
autónomos, principales destinatarios de estas medidas, 
junto a la oportunidad de impulsar la reindustrialización 
y digitalización de la ciudad. 

Más de un centenar de propuestas son las que 
afectan al medio ambiente y a la movilidad, con una 
clara apuesta por la movilidad ciclista, el transporte 
público y esa red de autobuses de alta capacidad para 
conectar entre sí los distritos de la periferia.  

En la ordenación del espacio público, resaltar las 
novedades de la implantación de las supermanzanas o 
células urbanas, que supondrán un cambio muy 
importante desde el punto de vista del diseño urbano. 

Por último, y en cultura y deporte, las medidas 
van destinadas a reactivar todos los sectores culturales 
y artísticos, tan gravemente afectados, con la cesión de 
espacios, extensión de las actividades a los distritos e 
incluso ayudas directas a empresas, promotores y 
creadores. 

Concejalas, concejales, invitados, estos acuerdos 
no son los Pactos de la Moncloa ni pretenden serlo, pero 
se parecen a aquellos en que aquí a nadie se ha 
excluido ni nadie se ha autoexcluido, estamos todos. 
Aquellos pactos —tan recordados ahora— asentaron un 
acuerdo político, económico y social sobre el que se 
elaboró una Constitución que permitió el desarrollo de 
un estado de bienestar ambicioso y amplio de 
derechos, un estado de bienestar que debemos 
consolidar y reforzar porque hemos visto que es la 
mejor garantía para afrontar una crisis como la que 
estamos viviendo. Pues bien, el acuerdo que hoy 
aprobamos lo interpretamos en ese mismo sentido. La 
Administración local, en la medida de sus competencias 
y posibilidades, debe contribuir a la recuperación 
incrementando sus ayudas y reforzando sus propios 
servicios públicos, como lo tienen que hacer las 
comunidades autónomas, la Administración central y la 
Unión Europea, a la que pertenecemos; esa Europa a 
la que ahora miramos exigiendo su ayuda conscientes 
de que no hay salidas aisladas a esta crisis. 

Voy terminando.  

Hoy es 7 de julio, San Fermín, y quiero recordar 
que en Madrid tenemos un barrio con ese nombre. Está 
en Usera, en el sur. Allí como en otros barrios, también 
ha habido necesidad de levantar una red de apoyo 
vecinal que se ha hecho cargo de alimentar a unas 170 
familias, más de 600 personas. Junto a San Fermín 
pero ya en Villaverde y más al sur se sitúa otro barrio, 
El Espinillo, donde están las calles de la Ciudadanía, de 
la Unanimidad, del Consenso, de la Conciliación, de la 
Generosidad…, preciosos y simbólicos nombres que 
hoy repetimos aquí para referirnos al espíritu que ha 
forjado este acuerdo. Pues bien, yo quiero que ese 
acuerdo mire al sur de Madrid, al sur geográfico y al sur 
que hay en todos los distritos; a ese sur de la 
desigualdad, del paro, de la falta de oportunidades, de 
la violencia, del hambre. Si este acuerdo sirve para 
levantar el colchón social que mitigue y luche contra 
esas lacras, habremos acertado. 

Muchas gracias. 
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(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señor Hernández. 

A continuación tiene la palabra la vicealcaldesa y 
portavoz del Grupo Municipal de Ciudadanos-Partido de 
la Ciudadanía, doña Begoña Villacís Sánchez, por un 
tiempo máximo de diez minutos. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Portavoz del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Begoña Villacís Sánchez: Espero que esto no me 
juegue una mala pasada porque creo que este es un 
día muy emocionante para muchos de los que estamos 
aquí, sobre todo para los que creemos en el valor del 
acuerdo, para los que creemos y defendemos que la 
mejor manera de llegar a un buen puerto son siempre 
los pactos.  

Alcalde, secretario, relator, interventora, 
portavoces de los grupos políticos, alcaldes de Madrid, 
representantes de la sociedad civil: Hoy tenemos entre 
nosotros a personas que merecen todo nuestro 
reconocimiento y quería empezar por ahí, porque 
tenemos a personas de los servicios esenciales, 
tenemos en Carmen representado al Samur, que tanto 
ha trabajado por todos los madrileños. Tenemos a 
Clemente, al frente de lo que ha sido una de las grandes 
imágenes que ha dado Madrid al mundo. Gracias 
Clemente. Tenemos a Pablo Enrique, tenemos a Darío, 
tenemos a tantas y a tantas personas que han 
trabajado codo con codo con este Ayuntamiento para 
lograr hacer que esta ciudad pudiese salir adelante y 
que se han preocupado por todos los madrileños. 

La verdad es que hace aproximadamente un año 
entramos en este Ayuntamiento, en el Ayuntamiento 
de Madrid, y se produjeron muchas novedades. Hubo 
no por primera vez pero desde hace muchos años sí, 
un gobierno en coalición, un gobierno que nos generaba 
incertidumbre incluso a los que formamos parte de él 
porque no sabíamos cómo iba a funcionar aquello de un 
gobierno en coalición. Y nos sentamos en esa Junta de 
Gobierno dos partidos políticos distintos que a día de 
hoy creo que estamos trabajando sinceramente muy 
bien, y nos sentamos en el Pleno del Ayuntamiento de 
Madrid, en el Consistorio, cinco partidos políticos, 
muchos de ellos muy distintos.  

Recuerdo aquí determinados momentos donde 
llegamos a tener problemas porque unos no se querían 
sentar al lado de otros. Ese era el escenario en el que 
vivíamos en este Ayuntamiento hace un año 
aproximadamente. Y desde entonces han cambiado 
muchas cosas. Madrid ha cambiado. Madrid ha sufrido 
el azote más cruel y más inesperado que pudiésemos 
imaginar: 8.400 vidas hemos perdido, 8.400 personas, 
seres queridos que al fin y al cabo no son cifras, son 
padres, madres, son abuelos, son personas que se han 
ido y que no se han ido en balde, nosotros vamos a 
estar a la altura de lo que esta ciudad ha pasado, 
nosotros vamos a estar a la altura de lo que esta ciudad, 
nuestro querido Madrid merece. 

Y han pasado cuatro meses y las incertidumbres 
han cambiado, y ahora ya no esperamos el parte diario 
de los contagios y ahora ya no esperamos tanto el parte 
diario de los fallecidos, que vuelvo a decir que son 

padres, madres y abuelos, y ahora ya tenemos en 
nuestra memoria imágenes que nunca hubiésemos 
esperado ver, como la imagen de IFEMA convertido en 
un mar de camas, de personas que dos meses antes 
no se hubiesen imaginado al lado de otros, al lado de 
gente desconocida que estaban atravesando la misma 
enfermedad que ellos. Recordaré siempre aquel día que 
fuimos a IFEMA y que tuve la sensación de que nos 
animaban ellos a nosotros. Aquel día de IFEMA fue de 
esos que guardo en la memoria y que nunca olvidaré. 
Y también las imágenes del Palacio de Hielo, tremendas 
imágenes del Palacio de Hielo, otra de las cosas que 
guardaré para siempre en la memoria y que jamás 
olvidaré. 

Pero también recuerdo cómo se empezó a formar 
lo que hoy tenemos el honor de presentar a todos los 
madrileños y de verdad, vuelvo a decir, me cabe el 
honor de presentar en representación de un partido de 
centro que siempre ha creído en los pactos, que 
siempre ha estado expuesto a las críticas que suponen 
los pactos, tengo el honor de representar a Ciudadanos 
al lado de muchos otros partidos políticos de los que no 
se presumen los pactos que hoy han querido sentarse 
a defender la necesidad de pacto que tiene España. 

La gente está harta. Los vecinos están hartos, 
hartos. La política no puede ser eso. La política no tiene 
por qué representar eso para los madrileños. La política 
no tiene por qué ser bronca, no va en el oficio de político 
ser insultado ni insultar. No tenemos por qué aceptar 
esa caricatura que se ha hecho de nosotros según la 
cual nosotros somos simples contadores de votos, que 
no pensamos en el interés de los madrileños. No 
aceptemos eso ninguno de nosotros. Nos acabamos de 
encargar de demostrar que somos todo lo contrario. Por 
eso me siento tan orgullosa de representar a un partido 
de centro, y en la humilde contribución que hayamos 
podido hacer pues la verdad creo que este es el mejor 
legado que le podemos dar a los madrileños, porque no 
es verdad que la bronca sea inherente a la política y 
porque no es verdad que estemos obligados a ello, 
como tampoco es verdad, como tampoco es verdad 
que el que tenga enfrente sea tan malo y uno sea 
siempre tan bueno. Ni es verdad y es necio pensarlo. 

Yo creo que lo que presentamos hoy a los 
madrileños es un pacto de 352 medidas que nos tienen 
que hacer sentir muy orgullosos. Desde luego yo me 
siento orgullosa de la intervención que han hecho cada 
uno de ustedes, de la emoción de Pilar, de la verdad del 
señor Barbero, de cómo ha explicado el reto social al 
que está exponiéndose esta ciudad y que sin duda es la 
mayor preocupación que tenemos todos, porque 
representa la preocupación que tenemos por las 
persianas que no se están abriendo en la ciudad. 

Porque representa la preocupación que tenemos 
por la gente que está en un expediente de regulación 
de empleo temporal; o quien ha caído en el paro; o 
quien tiene 55 años y sabe que lo va a tener muy 
complicado para volver a encontrar trabajo; la gente 
que nunca habíamos conocido en nuestros servicios 
sociales y que acudan ahí por primera vez no sin cierta 
vergüenza, porque eso es lo que nos estamos 
encontrando en esta ciudad; o las 88.000 personas que 
tenemos que dar de comer, dar de comer, esa es la 
realidad de Madrid; o la intervención de Javier Ortega 
Smith, defendiendo la necesidad de pactos, 
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defendiendo la necesidad de que nos sentemos juntos 
unos u otros, partidos que hasta hace nada se estaban 
excluyendo unos a otros. 

Verdaderamente me siento orgullosa de toda esta 
Corporación, me siento orgullosa del partido con el que 
estamos gobernando, porque tuvimos claro que 
teníamos que abrirnos a la Oposición, porque tuvimos 
claro que un gobierno puede gobernar en solitario, un 
gobierno no necesita a la Oposición para gobernar 
porque tenemos la posibilidad de hacerlo en solitario 
porque tenemos una hoja de ruta, porque tenemos un 
pacto, porque había un acuerdo de investidura; 
podíamos haberlo hecho. Creo que, efectivamente, 
hemos querido ser generosos, pero si quiero destacar 
el papel de alguien en todo este proceso ha sido el papel 
de la Oposición. Se vio claramente en el último Pleno: 
Más Madrid quería llegar a un acuerdo, y así nos lo 
hicisteis saber. Muchas gracias. Creo que, 
efectivamente, este Gobierno está demostrando con 
estos pactos que tiene un poco de historia en Madrid 
porque en Madrid nunca y en España nunca hemos sido 
demasiado de pactos. Me cabe el honor de saludar 
también a Miguel Herrero de Miñón, padre de nuestra 
Constitución, que está precisamente hoy aquí, viendo 
cómo también se llega a pactos.  

Así que si yo creo que esta ciudad ha tenido en los 
momentos más duros un gobierno a la altura de lo que 
se merece, vuelvo a decir y lo diré siempre, que esta 
ciudad ha tenido también en los momentos más duros 
la Oposición que se merece. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señora vicealcaldesa. 

A continuación tiene la palabra por un tiempo 
máximo de diez minutos la portavoz del Grupo 
Municipal del Partido Popular, doña Andrea Levy Soler. 

La Delegada del Área de Gobierno de Cultura, 
Turismo y Deporte y Portavoz del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Andrea Levy Soler: Buenos 
días, alcalde, concejales, exalcaldes, asistentes a este 
acto, ciudadanos y ciudadanas de Madrid. 

Han pasado cuatro meses desde aquellos 
inquietantes días de principios de marzo en los que el 
tiempo se detuvo. Han pasado cuatro meses en los que 
hemos aprendido muchas cosas nuevas, muchas cosas 
de nosotros mismos y del mundo en el que vivimos, 
entre ellas que en adelante deberemos convivir con la 
incertidumbre y con una sensación de fragilidad que 
antes no teníamos presente. 

Nosotros somos los representantes de todos los 
madrileños. Somos los servidores públicos del pueblo 
de Madrid, el mismo que nos ha dado una lección de 
fortaleza que nunca ya olvidaremos. Ellos son los que 
han combatido esta catástrofe sanitaria con una 
determinación ejemplar que nos sirve a nosotros, los 
servidores públicos, para tomar impulso y devolver a 
los madrileños la entrega que han demostrado en esta 
dura y triste primavera. A todos quiero decirles una 
poderosa palabra, un concepto que tiene la capacidad 
de reconocernos unos a otros, el trabajo que estamos 
haciendo juntos: gracias.  

Gracias, alcalde, por tu dedicación y por tu 
entrega incansable. Has liderado la tarea de devolver a 
Madrid el impulso y la energía, que son señas de 
identidad de esta ciudad, que nunca ha tenido señas 
excluyentes. Madrid será siempre la capital que acoge, 
que nos acoge. Has dirigido este Ayuntamiento con 
determinación y serenidad en los momentos más duros 
y penosos de la historia reciente de Madrid, y ahora, 
cuando lo peor ya ha pasado, lideras el trabajo de toda 
esta Corporación dándoles motivos de esperanza a los 
madrileños. Sí, estoy citando tus propias palabras 
porque estos acuerdos de la Villa que hemos logrado 
entre todos juntos en las últimas semanas son, como 
tú bien dices, motivos de esperanza para los 
madrileños. 

Y gracias, por supuesto, al resto de los grupos 
municipales, compañeros en este gran desafío, que es 
la reactivación de nuestro querido Madrid. Como 
portavoz del Grupo Popular, nuestro agradecimiento 
por vuestra generosidad a la hora de sentaros en estas 
mesas a trabajar como un equipo, codo con codo, sin 
otro interés que el que nos interesa y nos une a todos: 
el pueblo de Madrid. Esto no es un ejercicio de 
buenismo, de ideologías ni de partidos políticos, esto es 
un ejercicio bueno para todos los madrileños. 

No, no nos hemos sentado en una misma mesa 
para reprocharnos nuestras diferencias. No, todo lo 
contrario. Hemos mirado todos juntos en la misma 
dirección con la mirada puesta en un objetivo común: 
demostrar a los madrileños que estamos a su altura, a 
la altura de las circunstancias y que trabajamos al 
servicio del interés público. Lo que nos une, Madrid, es 
más fuerte que lo que nos separa. 

Hemos recibido las críticas de la Oposición, sí, 
pero como un estímulo, como propuestas generosas de 
transformación de la realidad, porque debemos ser el 
gobierno de los mejores, espejo en el que se pueda 
sentir orgulloso reflejado el mejor pueblo, el pueblo de 
Madrid. 

Hay momentos en la historia en el que los 
representantes de la sociedad deben tomar decisiones 
fundamentales y con visión de futuro, momentos en 
que la historia te pone a prueba, ¿verdad, alcalde? Para 
esos estamos nosotros, es nuestra responsabilidad. 

Dada la extrema gravedad de los acontecimientos 
de los últimos meses había que trabajar con urgencia y 
así lo hemos hecho, dando forma a unos acuerdos que 
tienen el valor añadido y extraordinario de ser fruto de 
la unanimidad, unanimidad de todos los grupos. 

Nuestra meta común al diseñar estos acuerdos ha 
sido el refuerzo de los servicios sociales con especial 
atención a los mayores y a los colectivos más 
vulnerables, y la aplicación de una potente batería de 
medidas con las que afrontar la emergencia económica 
que padecen muchos sectores por los terribles efectos 
colaterales de la pandemia del covid-19, medidas que 
dan oxígeno y esperanza a aquellos que han sido 
golpeados por la desgracia. 

Gobierno y Oposición, ambos nos hemos 
fortalecido la moral mutuamente porque está en juego 
la recuperación de Madrid. Resulta evidente que el 
deseo y la voluntad de los madrileños es que el fruto de 
las mesas de trabajo se fundamente en una mesa, en 
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unas mesas de trabajo que sean lo más amplias 
posibles y compartir entre nosotros algo más por 
encima de nuestras siglas. No tenemos nada que 
ofrecer a Madrid si no ofrecemos a nuestra ciudad 
nuestra unidad, un proyecto común, trabajo en equipo, 
y creo humildemente que lo hemos conseguido. 

Hemos tratado de completar ese cometido que 
nos propusimos, que nos encargaron los madrileños a 
principios de mayo teniendo en cuenta lo que nos 
queda por delante. Somos realistas. Debemos serlo.  
Afrontamos meses duros, largos meses de esfuerzo y 
trabajo y será una tarea de años, pero lo hacemos con 
optimismo, con esperanza, con las herramientas más 
eficaces, que son nuestra ilusión y nuestras ganas de 
recuperarnos, de levantarnos cada día para dar lo 
mejor de nosotros mismos. Nuestra fuente de 
inspiración es la entereza de los madrileños. 

Estos valiosos acuerdos que alcanzamos, los 
acuerdos de la Villa, tienen la vocación de perdurar. Por 
eso, los pactos han llegado para quedarse. Son tan 
ambiciosos que no pueden tener el horizonte de una 
legislatura. Hemos diseñado un auténtico revulsivo 
para recolocar a Madrid en la posición que siempre ha 
ocupado: la de la ciudad líder, motor económico y con 
generosidad, que revierte en el resto del país; Madrid 
como locomotora y que se siente, responsablemente, 
orgullosa de ser la capital de España. 

En las últimas semanas todos hemos visto con 
tristeza locales cerrados en las calles de Madrid. Cada 
cierre es desolador, pero también es un motivo para 
pensar, es un estímulo para ofrecer soluciones con 
rapidez. Nuestra obligación es ser imaginativos porque 
somos la Administración más cercana a los ciudadanos 
y debemos conseguir que se sientan que estamos a su 
lado. 

Y continúo dando las gracias, que es un ejercicio 
muy saludable.  

El Ayuntamiento de Madrid es la Administración 
más antigua de toda España y está orgulloso y 
agradecido por el trabajo incansable de los servicios 
esenciales. Cuando el país se detuvo de repente aquel 
14 de marzo, que no vamos a olvidar nunca, el frenazo 
y el miedo no paralizaron a una legión de empleados 
municipales que siguieron desempeñando sus tareas 
para que el confinamiento del resto fuera más seguro y 
más llevadero y para que la vida siguiese adelante aun 
en condiciones inéditas.  

He citado a los empleados municipales, pero el 
agradecimiento se lo debemos, con todo el respeto y la 
admiración, a todos los profesionales que mantuvieron 
el pulso en una ciudad herida. Cuando todo se paró, 
ellos, valientes, continuaron en marcha para que la luz 
de Madrid no se apagara. Os aplaudiremos siempre. 

Y no quedaría completa esta intervención sin el 
homenaje más sentido a todos los que 
lamentablemente ya no están. Quizás, quizás, hemos 
vivido esta tragedia tan impactados y asombrados por 
lo que estaba pasando, tan asumidos en un aluvión de 
cifras e interrogantes que no nos hemos detenido a 
homenajear lo suficiente a los fallecidos; ahora que 
estamos de nuevo en marcha debemos rendirles el 
tributo que merecen y pararnos a pensar en ellos. El 

virus nos ha arrebatado a miles de vidas: padres, 
abuelas, amigos, compañeras de trabajo… son tantos 
los seres queridos a los que ya no volveremos a 
abrazar, pero su recuerdo vive en nosotros y lo vamos 
a honrar cada día. Nunca olvidaremos a todos los que 
se han ido. Madrid ha llorado, llora y llorará siempre a 
sus víctimas, acompañando en el sentimiento a sus 
familiares, pero el luminoso cielo de Madrid será un 
homenaje permanente. 

Voy terminando, y si me lo permiten, como 
delegada de Cultura quisiera recurrir al autor que 
conmemoramos en el año 2020 en el Pleno, que le 
concedió además hace unos meses el título de Hijo 
Adoptivo de Madrid: Benito Pérez Galdós. También fue 
representante de los madrileños por esta 
circunscripción, por Madrid, en el Congreso de los 
Diputados, y él solía reprochar a los grupos políticos su 
falta de voluntad de acuerdo, sus ganas de pacto y de 
consenso.  

Si me permiten, les voy a leer algo que escribió el 
autor en un artículo periodístico en el periódico El 
Debate en 1871: «Los deberes son más imperiosos en 
todos los hombres públicos, y ha llegado el momento 
de saber si hay grandes caracteres entre nosotros o si 
rastreamos todos por el suelo sin saber elevarnos sobre 
las pequeñeces de los hombres. La apatía y el laissez 
faire, laissez passer (dejar hacer, dejar pasar) son el 
inmenso peligro hoy más que nunca». 

Yo creo que hoy Benito Pérez Galdós se sentiría 
orgulloso de este Ayuntamiento y de la capacidad de 
llegar a acuerdos que hemos demostrado. Se lo 
debemos a Madrid, se lo debíamos a los madrileños. 
Humildemente creo que lo hemos hecho posible 

Muchísimas gracias. 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señora Levy. 

Y a continuación, para cerrar el turno de 
intervenciones de los grupos, tiene la palabra doña 
Marta Higueras Garrobo, portavoz del Grupo Municipal 
de Más Madrid, por un tiempo máximo de diez minutos. 

La Portavoz del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Marta María Higueras Garrobo: Muchas 
gracias. 

Buenos días a todas, todos y todes. 

Señores alcaldes, señora alcaldesa, cronistas de 
la Villa, representantes de la sociedad civil y de los 
cuerpos esenciales del Ayuntamiento, muchas gracias 
por acompañarnos hoy en este Pleno extraordinario. 

Quiero comenzar mi intervención recordando a 
las víctimas de esta pandemia, a sus familias y a todas 
las personas que con su dedicación y sus cuidados nos 
han atendido a todos y han cuidado de todos nosotros. 

Quiero también reiterar la bienvenida y agradecer 
la presencia de todos ustedes en este Pleno 
extraordinario, donde vamos a suscribir por fin los 
acuerdos de la Villa, esos pactos que tantas 
expectativas han generado.  
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En este capítulo de agradecimientos quiero 
también destacar la actitud de todos los grupos 
municipales, de todos los grupos políticos; quiero 
agradecer verdaderamente su voluntad de llegar a 
acuerdos, su voluntad de pactar. Gracias sinceramente 
a todos. 

Señor alcalde, señoras y señores concejales, 
hasta aquí hemos llegado, y hemos llegado bien, 
hemos llegado como tocaba, con acuerdos y 
desacuerdos expresados en mesas de negociación. Nos 
ha unido una de esas situaciones excepcionales en las 
que una crisis golpea a todos los cuerpos, golpea a 
todas las economías, a todas las instituciones, a toda la 
sociedad, y lo que tocaba era ponerse a disposición del 
Gobierno, ponerse a disposición de quien tiene la 
responsabilidad de gobernar y de coordinar la 
recuperación de nuestra ciudad, y eso hemos hecho, 
eso hemos hecho todos los grupos municipales. 

Desde que comenzó esta pandemia y a la vista de 
la crisis económica, social y cultural que se estaba 
gestando, desde Más Madrid hemos estado haciendo 
una oposición útil, cargada de propuestas para ir 
haciendo frente a todas las emergencias que surgían 
día a día; a la vez, estábamos trabajando con la 
sociedad civil en iniciativas de mayor calado, hasta que 
en el Pleno de abril pudimos ofrecer al Gobierno unos 
pactos en los que ya anticipábamos 220 medidas fruto 
de más de cuarenta reuniones con la sociedad civil. Hoy 
tenemos con nosotros a unos representantes de la 
sociedad civil, a los que vuelvo a agradecer 
expresamente su compromiso y su trabajo a lo largo de 
todo este trabajo. 

Cuando nuestro grupo lanzó esta propuesta de 
acuerdos, mis compañeros Rita y José Manuel le 
invitaron brillantemente, señor alcalde, a que usted 
aceptara esos pactos. De un inicial escepticismo se pasó 
a un clima favorable y al deseo de no quedarse fuera 
de ese barco. ¡Bienvenido sea! Algo tan evidente que 
venía siendo reclamado por la sociedad no parecía 
posible en medio de todos los ataques que los 
diferentes gobiernos que tenían las competencias para 
gestionar esta pandemia se estaban dedicando entre sí, 
y nosotros contribuimos desde este Ayuntamiento a 
cambiar el clima de nuestro país, a formular que las 
cosas pueden ser diferentes, que se puede hablar, que 
se puede pactar, que se puede negociar, que se puede 
colaborar para encontrar las mejores soluciones, y 
prueba de esto son los pactos que hoy presentamos 
aquí, estos acuerdos de la Villa. 

Pero señor Almeida, quiero decirle que a pesar de 
las 352 medidas para Más Madrid, para nosotros, estos 
son unos pactos, unos acuerdos de mínimos. Y son 
unos acuerdos de mínimos porque han quedado fuera 
muchas de nuestras propuestas en materia de 
movilidad, en materia de protección a los colectivos 
más vulnerables o contra la violencia de género; han 
quedado fuera todas nuestras iniciativas que tenían por 
objeto coordinarnos con las asociaciones o el 
empoderamiento de las mujeres, y por supuesto han 
quedado fuera iniciativas en favor de mejorar la calidad 
del aire, como la ampliación de Madrid Central, por 
ejemplo.  

No le niego que nosotros no vamos a renunciar a 
esas propuestas; son propuestas que vamos a 
defender y llevaremos a los próximos plenos para su 
debate y posible aprobación. Pero también quiero poner 
en valor todo lo que se ha conseguido; ya hemos 
escuchado el relato de las cuatro mesas de trabajo. 

Desde Más Madrid hemos presentado medidas 
basadas en reforzar los servicios y la atención social, 
porque las colas del hambre no pueden convertirse en 
señas de identidad de Madrid. Y en ese sentido hemos 
sacado adelante iniciativas como la tarjeta monedero, 
que ya pusimos en marcha en la anterior legislatura en 
el distrito de Tetuán, o el refuerzo para las ayudas de 
alquiler. Hemos presentado medidas de mejora de los 
servicios públicos como también el refuerzo de los 
servicios sociales, o medidas tan importantes como la 
réplica del Programa Vallecas Labora en los distritos del 
sur y del este, con posibilidad además de extenderlo a 
toda la ciudad; este programa ha conseguido sacar de 
la exclusión a centenares de personas en situación 
desfavorecida. También hemos presentado medidas 
referentes a una movilidad más sostenible y más verde 
con los carriles bici provisionales o nuevas 
peatonalizaciones de calles.  

Nos sentimos muy orgullosos de todas ellas y de 
que todas ellas formen parte de estos acuerdos de la 
Villa.  

Pero ahora nos toca, una vez firmados estos 
acuerdos, hacerlos realidad, ponerlos en marcha, y nos 
toca no defraudar las expectativas de la ciudadanía y 
poner en marcha de inmediato estos compromisos que 
adquirimos hoy con los madrileños y las madrileñas.  
Por eso estos pactos no son un cheque en blanco, son, 
como le decía, un compromiso que adquirimos todos y 
todas con la ciudadanía, y desde Más Madrid vamos a 
estar vigilantes y vamos a exigir su cumplimiento. No 
hemos llegado hasta aquí buscando réditos electorales, 
hemos ofrecido un espacio de oposición responsable 
para estar a la altura de los ciudadanos y que al menos 
por una vez estos ciudadanos y ciudadanas puedan 
sentirse orgullosos de sus representantes. 

Sin embargo, somos conscientes de que sin 
presupuesto todos estos acuerdos que acabamos de 
firmar no podrán hacerse realidad, y por eso les hemos 
ofrecido y les volvemos a ofrecer, seguimos 
ofreciéndoles nuestro apoyo para que el Gobierno del 
Estado les deje usar el superávit municipal para hacer 
frente a las consecuencias de la pandemia. 
Afortunadamente, señor alcalde, permítame que le 
diga que le dejamos una caja saneada y gobierna 
usted, señor Almeida, con una buena herencia, esa caja 
saneada, pero soy consciente de que quedan algunos 
problemas por resolver y que la pandemia solo ha 
puesto en la sombra: El modelo de una ciudad de 
turismo cortoplacista ha dejado barrios enteros 
arruinados. De no ser, por ejemplo, por las ayudas de 
emergencia del Estado miles de personas habrían 
tenido que dejar de pagar sus alquileres. Las obras 
públicas y los nuevos desarrollos no son en sí mismos 
un fin sino que están al servicio de la ciudad que 
queremos crear. La economía verde, señor alcalde, 
será sí o sí la percha de la reconstrucción de las 
ciudades. Espero que no perdamos ese tren, que no 
lleguemos tarde a esa economía verde. 
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En suma y resumiendo, son muchos los temas 
acordados y muchas las diferencias de modelo, 
diferencias que sin duda van a marcar el devenir de 
nuestra labor de Oposición, una labor de Oposición que 
vamos a ejercer siempre con lealtad pero con firmeza, 
con argumentos y siempre que sea posible, con datos.  

Nuestros acuerdos son un préstamo de capital 
político, pensando en los madrileños y en las 
madrileñas, pensando siempre en la ciudadanía; 
intentamos salir de la rentabilidad partidista. Y quiero 
decirle, señor Almeida, que yo celebro que por 
exigencias de este guion, por exigencias de estos 
acuerdos haya transmutado usted en un 
representante, en un dirigente dialogante y abierto, 
aunque a veces, aunque a veces sale el Martínez que 
acompaña al Almeida,… 

(Risas). 

…sobre todo en sus ataques al Gobierno, aunque 
en el ámbito municipal le reconozco y le agradezco su 
contención. Gracias por ello. 

Acabo diciendo que nuestra mano sigue tendida; 
que como primera fuerza en la ciudad de Madrid puede 
usted contar con nosotros y nosotras; que estamos 
dispuestos a cumplir con la alta expectativa que tiene la 
ciudadanía. Y desde luego, quiero volver a agradecer a 
todos los grupos políticos, a todas las personas que han 
hecho posible que estos acuerdos, por medio de los 
grupos de trabajo y de las mesas de negociación, 
lleguen a este puerto, lleguen a buen puerto, y les 
quiero agradecer su trabajo para la recuperación social, 
cultural y económica que se necesita tras la crisis que 
hemos superado. 

Muchísimas gracias. 

(Aplausos). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señora Higueras. 

A continuación, solicitaremos la posición de voto 
de cada uno de los grupos municipales. 

En primer lugar, ¿Grupo Municipal  de VOX?  

El Portavoz del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: A favor. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: ¿Grupo Municipal Socialista? 

El Portavoz del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don José Vicente Hernández Fernández: A 
favor. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: ¿Grupo Municipal de Ciudadanos? 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Portavoz del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Begoña Villacís Sánchez: A favor. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: ¿Grupo Municipal del Partido Popular? 

La Delegada del Área de Gobierno de Cultura, 
Turismo y Deporte y Portavoz del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Andrea Levy Soler: A favor. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: ¿Grupo Municipal de Más Madrid? 

La Portavoz del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Marta María Higueras Garrobo: A favor. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Visto el resultado de la votación, los 
acuerdos de la Villa quedan aprobados por unanimidad 
de todos los grupos municipales. 

(Sometidos a votación los precedentes acuerdos y 
medidas, quedan aprobados por unanimidad). 

(Aplausos.- Todos los miembros de la Corporación se 
ponen en pie). 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Señora alcaldesa de Madrid, querida 
Manuela; señores alcaldes de Madrid, querido Alberto, 
querido José María; querido Miguel Herrero y Rodríguez 
de Miñón, padre de la Constitución, prólogo necesario 
de estos acuerdos de la Villa porque fijan un marco de 
convivencia común para todos aquellos que pensamos 
distinto pero que podemos convivir todos juntos; 
querido fiscal jefe de la Comunidad de Madrid; 
presidente de la Cámara de Comercio e Industria de 
Madrid; presidente de la Confederación Empresarial de 
Madrid; secretario general de UGT de Madrid; 
presidente autonómico de CSIF; presidente de ATA de 
la Comunidad de Madrid; representantes sindicales y 
empresariales; representantes de las empresas, 
organismos y servicios públicos municipales; cronistas 
de la Villa; demás autoridades; señor secretario; señora 
interventora; queridos concejales del Ayuntamiento de 
Madrid: 

Es un día histórico para la ciudad de Madrid. Es un 
día en el que la memoria de todos aquellos que 
trágicamente nos han abandonado como consecuencia 
de la pandemia, nos exigían que pudiéramos construir 
un Madrid mejor, que pudiéramos dibujar un Madrid del 
futuro entre todos. Su memoria era un imperativo 
político y ético para todos los que formamos parte del 
Ayuntamiento de Madrid, y todos hemos asumido ese 
imperativo con generosidad, con altura de miras, con 
sacrificio de las propuestas propias en beneficio del 
interés general. 

Creo que hoy podemos estar orgullosos del 
trabajo que hemos hecho como representantes de 
todos los madrileños. Y por eso, como alcalde de la 
ciudad, como máximo representante de todos ellos, me 
gustaría daros las gracias a todos y cada uno de 
vosotros, a todas y cada una de vosotras por el trabajo 
realizado y por haber alcanzado estos acuerdos de la 
Villa, y hacerlo de manera nominal. 

Muchas gracias Javier. Muchas gracias Pedro. 
Muchas gracias Arantxa. Muchas gracias Fernando. 

Muchas gracias Pepu. Muchas gracias Mercedes. 
Muchas gracias Ramón. Muchas gracias Mar. Muchas 
gracias Pedro. Maite. Muchas gracias Emma. Muchas 
gracias Alfredo. 
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Muchas gracias a Begoña, vicealcaldesa. Muchas 
gracias a Santiago. Muchas gracias a Silvia. Muchas 
gracias a Miguel Ángel, a Ángel, a Sofía. Muchas gracias 
Mariano y muchas gracias Pepe, pero también muchas 
gracias a Concha, a Alberto y a Martín.  

Muchas gracias también a Borja, a Andrea, a 
Inma, a Borja, a Engra, a Paloma, a Almudena, a 
Álvaro. Muchas gracias a José, a Cayetana. Muchas 
gracias a Loreto, también a Blanca, a Javier; por 
supuesto a Sonia, que nos está viendo desde su casa. 

Muchas gracias al Grupo Municipal de Más Madrid: 
Marta, Rita, José Manuel, Jorge, Esther, Maysoun. 
Muchas gracias Miguel, también Carolina, también José 
Luis, por supuesto, así como a Javier, así como a Cuca, 
así como a Mar. Muchas gracias Estrella. Muchas 
gracias Paco. Muchas gracias Pilar y muchas gracias 
también, por supuesto, a Nacho, a Félix, a Marta y a 
Luis.  

Muchas gracias a los 57 concejales y concejalas 
del Ayuntamiento de Madrid por el ejemplo que habéis 
dado hoy porque, si como decía nuestro recordado y 
admirado Antonio Machado «Madrid es el rompeolas de 
todas las Españas», hoy esto es un espejo no solo para 
Madrid y los madrileños sino también para España y los 
españoles de que hay una forma distinta de entender 
la política, que hay una forma diferente de hacer la 
política, que hay una forma en la que respetando que 

cada uno pueda pensar lo que quiera pensar, también 
se puede llegar a acuerdos en beneficio de todos.  

Estos acuerdos de la Villa marcan un hito histórico 
en este Salón de Plenos, que es el reflejo de más de 
cuatro siglos de historia del Ayuntamiento de Madrid, 
por tanto que es el reflejo de una memoria en la que el 
pueblo de Madrid siempre tuvo un comportamiento 
cívico ejemplar y una responsabilidad como la que ha 
demostrado a lo largo de estos meses de pandemia, 
pero en la que proyectamos hacia el futuro 
precisamente ese ejemplo de concordia, ese ejemplo 
de diálogo, ese ejemplo de superación de las diferencias 
para la búsqueda de un mejor interés. 

Muchas gracias. Felicidades a los madrileños y 
felicidades a todos ustedes. 

(Aplausos). 

*    *    *    * 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Queda levantada la sesión desde el Pleno 
extraordinario del Ayuntamiento de Madrid. 

(Finaliza la sesión a las once horas y veintiocho 
minutos).
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